

HERALDO DE ELCHE

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Elche, mes, 0,25 ptas.—Fuera, trimestre, 1,25 id.—
Extranjero, id., 1,75 id.—Número suelto, 5 céntimos.

Redacción y Administración

SALVADOR, 4

Inserciones,

anuncios, reclamos y comunicados, á precios económicos
No se devuelven originales

TRIBUNA DE HONOR

Compromisos hay en la vida, de los cuales uno quisiera evadirse por tratarse de asuntos que su importancia, reviste caracteres superiores á los medios de que uno dispone; pero el engranaje social está montado de tal manera, que es imposible dejar de dar la vuelta aunque uno se descrisme.

Digo esto, porque al haber sido invitado por los jóvenes que forman la Redacción del popular HERALDO DE ELCHE, á que ocupe en uno de sus números la tribuna de honor (honor que no merezco), no han podido calcular el aprieto en que me colocaban; y al no tener suficiente fuerza de voluntad para negarme á tal pretensión, hémeme metido en el compromiso, y allá voy y veremos como salimos.

Preséntaseme otra dificultad en la elección de tema, cosa difícil para mí, porque yo entiendo que esta clase de trabajos deben reunir por lo menos dos condiciones: lacónico é instrucción. Ya metido en este apuro, después de muchas dudas y vacilaciones, me decidí por emborronar unas cuantas cuartillas sobre un asunto vital: *el curanderismo*.

La medicina nació con la creación del mundo, aunque dicho se está que de una manera empírica hasta la aparición en el mundo científico del gran Hipócrates; figura de la antigüedad que no se borrará de la mente de los médicos, sea cual fuere su nacionalidad y época.

Empezó la medicina por la exposición de los enfermos, para que quien los viese, manifestase lo que había visto en otros semejantes: más adelante fueron clasificando los síntomas y los tratamientos, grabándolos en retablos que fijaban en las paredes de los templos donde los sacerdotes encargados entonces de ejercer esta santa profesión se inspiraban para el mejor acierto en el tratamiento de sus enfermos.

Aparece por fin, el anciano de Cós, ó sea el gran Hipócrates, cimiento de la medicina, á quien to-

avía se admira por su sagacidad y genio observador.

Por infinidad de vicisitudes ha pasado la ciencia de curar con sus diferentes sistemas; sin embargo los preceptos hipocráticos perennes están y respetados en principio por todos los médicos, y como prueba de ello os citaré nada más el primero de sus aforismos de los cuatrocientos treinta y nueve que dejó escritos, y de los cuales hay muchos que siguen siendo verdaderas sentencias médicas.

«La vida es corta, el arte largo, la ocasión fugitiva, la experiencia falaz, el juicio dificultoso. No basta que el médico haga por su parte cuanto debe hacer, si por la suya no concurren al mismo objeto, el enfermo, los asistentes y demás circunstancias exteriores.

Naturalmente, como la inteligencia humana no tiene límites, no ha cesado ni un momento de escudriñar los secretos íntimos de la Naturaleza, yendo de sorpresa en sorpresa, desplegando hojas de ese inmenso libro, acumulando material de conocimientos para provecho de generaciones venideras, las que á su vez apreciando en lo que valen los desvelos de sus antecesores, se estimulan inventando aparatos de investigación para apreciar las más ínfimas minuciosidades de nuestro organismo, así como también por medio de la química, extraen de los diferentes reinos de la Naturaleza las quintas esencias de sus principios activos, desterrando de las farmacias las antiguas pócimas repugnantes á la vista y al paladar, y de escasa acción medicamentosa.

De esta manera de nacer la medicina, debió venir al mundo su hermano bastardo el curanderismo, pero con la diferencia de que aquella observa, estudia y progresa, y éste (el curanderismo), explota rutinariamente y sin medios de instrucción.

Demasiado largo se haría este artículo si os presentase todas las definiciones que conozco del curandero y del curanderismo; cada una de ellas más ó menos ridícula y denigrante para quien desempeña esa maléfica industria; así como también algo picantitas, para los

que porque sí, acuden á ellos en busca de lo que no han de encontrar.

Toda definición debe ser corta y yo en esta ocasión expongo la que para mí es más lacónica y más racional; tal es la siguiente:

El curandero es un ladrón de dinero, de honra y de vidas.

Es ladrón de dinero porque sin derecho alguno ejerce una industria en perjuicio de tercero, y explotando á los ilusos de buena fé.

Es ladrón de honras porque para ensalzar lo que él llama sus conocimientos científicos, que no tiene ninguno, rebaja la dignidad profesional de quienes pasaron la flor de su vida quemándose las cejas sobre los libros y después sufriendo miles de desengaños y vejaciones ejerciendo con mucho derecho y mucha dignidad su sagrada profesión.

¿Quién son esos estúpidos ignorantes para juzgar la conducta profesional de un médico?; mentira parece que las leyes exijan tantos requisitos para poderlos castigar como criminales, puesto que tales criminales son.

Son ladrones de vidas, porque al ignorar como ignoran nuestra organización tanto en estado de salud como de enfermedad; ignorando la acción de los medicamentos é ignorando todo cuanto concierne al arte de curar, ¿cómo es posible que diagnostiquen una enfermedad, y con acierto indiquen los medicamentos que han de reponer á sus funciones á nuestros alterados órganos ó perturbadas funciones?

En resumen: si el infierno pudiese crear un médico ignorante, orgulloso, altanero, avaro, envidioso, necio, mentecato, novelero, temerario, ruin, desleal, incrédulo, negociante, embaucador y otros mil defectos, no sería tan dañino á la sociedad como lo es el curandero.

Ciudadanos: ya sabéis lo que es un curandero y tan castigado es el criminal como el que le encubre, por lo tanto ya no podéis llamaros á engaño, y el que vaya á ponerse en sus manos ya sabe el calificativo que merece.

Os ruego pues dispenséis mis dos atrevimientos; uno, el de haberme

decidido á escribir para el público, y el otro, la vulgaridad del asunto.

LUIS GÓMEZ

NOTA.—Demasiado comprendo que este asunto he podido exponerlo en tonos suaves y de concordia, empleando fórmulas de convencimiento para ver de que los que tienen costumbre de buscar á quienes tienen mafias para embaucar, dejen esa costumbre para que esos vividores se vean en la precisión de poner en práctica lo que Dios dijo á Adán: «Ganarás el pan con el sudor de tu frente».

Tribuna de Honor

En el número próximo esta Tribuna estará á cargo del distinguido escritor ilicitanos.

D. Joaquín Santo

EN PRO DE ELCHE

Biblioteca pública

Ya podemos contar con orgullo un triunfo señaladísimo de nuestro ilustre diputado D. José Francos Rodríguez.

La biblioteca pública, fuente de ilustración, que el señor Francos Rodríguez pidió al Excmo. señor Ministro de Instrucción pública, para Elche, ha sido conseguida con la prontitud que merece tan valiosa personalidad.

Elche tendrá en breve en el Circulo Obrero una extensa biblioteca, alcanzada por su diputado, que ha demostrado verdadero cariño á esta poética ciudad.

Según carta que tenemos á la vista, desea se le diga á nombre de quien se han de enviar los libros.

Así, pues, no tardaremos en gozar de tan importante triunfo.

D. José Francos Rodríguez es el verdadero égida de nuestro pueblo.

Falta nos hacía quien nos patrocinara desde arriba, quien fuera mejorando tantas imperfecciones.

Reciba, pues, nuestro entusiasta aplauso que no dudamos irá unido al de todos los ilicitanos.

BENDITAS

sean las Juntas locales de primera enseñanza que poseen el don de hacerlo todo al revés, porque a su comportamiento deberemos que se superan todas de una vez (1).

Hacer la historia de esas bandadas de aves afiras, sería trasladar a las columnas de este semanario, como lo dijimos hace ya más de un cuarto de siglo, el itinerario de la pasión de las escuelas con todos los dolores y tormentos del Maestro, verdadero Cristo en esta calle de amarguras. Por eso pasaremos en silencio mucho de lo que podríamos añadir, y concretaremos la cuestión a poner en evidencia las principales caídas o vicios de que se las acusa, para justificar la necesidad de hacer con ellas, es decir, con el decreto de su institución, un verdadero auto de fe.

No quisiéramos pecar de inoportunos al presentar esta descarnada cuestión: si tardos en nuestro perezoso paso, perdón; pues no hemos aborreado el concepto ni concebido la idea de publicarlo cuando los periódicos del ramo se ocuparon de ello hace unos meses, porque entendemos debe crearse atmósfera también en el *extrarradio*, donde tan pocos son los que en él estudian y se preocupan de las cosas de la escuela, para que la opinión se mueva y obre cual conviene; llamada que juzgamos prudente a fin de que surjan nuevos Cirineos de allende, que tanto escasean, y se dignen ayudarnos a llevar auestas la pesada cruz que al sufrido magisterio agobia y aplasta.

Hemos dicho antes, y ahora lo repetimos, que los fines que se propusieron los creadores de las discutidas Juntas, no sólo no corresponden en principio las obras hechas por éstas, lo cual está probado, si que tampoco hay motivos de esperar mejoras, y esta deuda que tenemos pendiente es la que tratamos de solventar.

Las Juntas locales, en su calidad de atalayas del pueblo, puesto que en ellas deposita éste su mal empleada confianza y seguridad, téngolas por centinelas felones, si descubriendo la aproximación del enemigo *ignorancia*, no se aprestan activas y celosas a anunciar, prever y combatir su bárbara invasión, que así amaga a los necios, que por desgracia abundan, como a los que en la lucha fatídica de actos torpes, escenas licenciosas, vocaciones estúpidas y costumbres relajadas, se engriegen y pretenden elevar su cultura sobre el nivel bajo que marca la de los demás. Y son en tal caso, ó míopes hipócritas que aparentan con su postiza piel de oveja la inocente imprevisión del lugar del sacrificio a donde se deja conducir aquella, ó prósbitas de fe impura

y contagiada que fingen, contra la verdad palmaria de los hechos, ver en lontananza nubes que precipitan nuestra dicha y empañan el benigno horizonte de nuestra futura felicidad, cuando sólo y tan sólo rayos de cética luz, ráfagas luminosas son esos destellos que el poder de la cultivada inteligencia muestra para eclipsar enteramente con su santo dominio, el de las letras, de la ciencia y del trabajo, el pálido brillo y mezquino esplendor que ciernen prodigamente en derredor de sí mismos la indolencia, la sórdida codicia y el retroceso. Detallemos.

¿No habéis experimentado por ventura en más de un caso cual acechan, como astutos pumas la incauta presa, nuestra presencia viendo si entramos en clase unos minutos después de dar la hora señalada en el equívoco reloj municipal para lanzarnos al rostro malévolamente el día que menos pertinente y discreta es la observación, sin tener en cuenta que diariamente robamos al propio descanso un tiempo de mayor consideración empleado en lecciones a los niños y tareas especiales de la escuela? ¡Triunfos de la ingratitude! ¿No ha parado mientes algún visitador sensato en la imprudente exigencia de rápidos y positivos adelantos en los discípulos, sin hacer valer su autoridad para obligar a los padres a que asistan sus hijos con regularidad al aula, mientras pululan escandalosamente por doquier todo el año, sirviendo de pernicioso ejemplo a tantos y tantos compañeros? Acaso ¿no os impusieron repetidas veces su omnimoda voluntad en exámenes, omitiendo el de los niños en cuyo espejo debieron mirarse, por juzgar excesivo el tiempo que hubieran de consagrarse, alterando el orden de prioridad en los ejercicios y escuchando indiferentes ó con sus originales apreciaciones las contestaciones de ciertos alumnos que esperaban con infantil afán dejarse oír para merecer un premio que su aplicación conquistado tenía? ¿Creéis que en todas sus actas (las que por este concepto atañen a los maestros) son modelo de justas determinaciones y resplandece en ellas un sano acuerdo? ¡Qué iluso es esperar una satisfacción escrita en forma de honrosa acción de gracias! Las Juntas nada de esto verifican; lo que si hacen es servir de escabel a las habillitas y murmuraciones del pueblo crédulo contra sus preceptores, a quienes con frecuencia consideran como enojoso gravamen, y mucho más si son forasteros.

Las Juntas imaginan la enseñanza sólo superficialmente necesaria; la escuela, como quiera que esté es buena; el dinero del material caprichoso empleo; la sala, grande ó pequeña, bien ó mal condicionada, apta; el brillo y solemnidad de los exámenes, ceremonia inútil; la parte religio-

so-moral, artículo de lujo, y el principio de educación, indeciso y temprano. Son tan caritativas que guardan en rencoroso depósito cuanto creen ver un motivo de censura hacia nosotros, y sírveles de escudo para matar a su sombra las nobles aspiraciones que cerca de ellas mantenemos; nos quitan representación nacional, no obstante lo que se pregona nuestro destino; destruyen la fuerza moral que debemos gozar entre los discípulos; combaten por todos los medios la fortaleza de nuestro inquebrantable espíritu de progreso y el amor de que damos pruebas en la propaganda de la instrucción; nos cercenan derechos en asuntos exclusivos de la Clase, y nos suprimen el descanso de la tarde del jueves, de costumbre no interrumpida largo tiempo ha, por el pretexto de no ser precepto legal.

Aquí vendría como de molde aquello de los cuervos de la fábula. En efecto, ¿qué cuentas rinden del rebajío que a su custodia y dirección se les confiara? ¿Qué adelantos os debe, *ilustradas comunidades*, quien reconoce en vosotras a los fieles depositarios de su honra local, comentada por el triunfo de los progresos que cuenta y publicados con respeto de partido en partido, de ciudad en ciudad? ¿Qué divisa ostentan vuestros pechos ó anales patrios en premio de amor y celo por la escuela, interés y protección a la enseñanza de vuestros infantes y adultos ciudadanos, ó de amparo y reconocimiento de los mecenas de la juventud?... ¡Inclináis la frente? ¿Os humilla vuestra historia? ¿Avergüenzaos el presente? ¿Teméis por el porvenir? Ah! Aún es hora: empuñad vuestro báculo representativo; uníos y declaraos decididos y fieles padres de la huérfana infancia y de sus ruinosos templos del saber; inaugurad una era de feliz memoria y sed para los pacientes maestros, los verdaderos diáconos que coadyuvan con su inteligencia y buena voluntad, imitando la ejemplar conducta de aquellos nuevos apóstoles de la enseñanza, y el pueblo se regenerará. ¡Inmortalizaos, dichosas Juntas! ¡España, sáivate! ¡Albricias *magister*, que sonó la...! ¡Vano esfuerzo! ¡El estertor de la agonía es triste precursor de la muerte cierta! Ya es tarde. La máquina está gastada, los pernos rotos, la cadena sin posible engarce y los eslabones impotentes para consolidar la unión. Ya no se le puede dar cuerda, no tiene sonoridad la campana ni parece muy dispuesto a girar sobre su eje el martillo que podía hacerla vibrar. El polvo del vicio ha obstruido la afinidad de tantas y tan delicadas partes, y apenas la carcomida cápsula ó receptáculo presenta el vigor indispensable para encerrar seguro el esqueleto de aquel coloso de tan funesta celebridad.

Terminaré en el siguiente número.

VICENTE GIMENO BURG UET
 Escuela superior de Elche.

CIRCO TEATRO

Irregularidades.—Imposiciones.—Autoridad de la ignorancia.

Fuimos al teatro. Necesitábamos conocer en el debut a la compañía cómica-dramática Travanco, que pomposamente aparecía anunciada. Y la conocimos, y más adelante, al final de este escrito, diremos qué nos parece, para conocimiento de nuestros suscriptores y lectores y para que no les sirvan gato por liebre, como está ocurriendo en esta ciudad con frecuencia.

Pues bien, fuimos al teatro y como corría la especie de que iba a ser suspendida la función tomamos entrada general y entramos a cerciorarnos, para en caso de no ser cierto el rumor, comprar la localidad que creyéramos conveniente. Y ya dentro del local, vimos una desanimación grande: apenas cincuenta personas se encontraban allí, y conversamos con un querido amigo que se hallaba en el patio, hasta que decidimos comprar silla de pista.

Al ir a dirigirnos a taquilla con este objeto, se alzó el telón y comenzó la obra.—«Cuando termine el acto la compraremos»—dijimos. Y tomamos asiento para presenciar la función.

Apenas nos habíamos sentado, se aproximó un individuo que no sabemos quién es, ni queremos, y nos preguntó si teníamos localidad. Respondimosle lo que nos había sucedido, y contestó que no podíamos continuar allí sentados.

Ante tan brusca, incorrecta é inesperada contestación, respondimos al individuo que tuviera alguna consideración y que esperara a la terminación del acto, que como ya le habíamos dicho compraríamos las localidades. Y con el énfasis y *sans façon* del autoritario, con el ceño fruncido y la mirada provocativa, exclamó (frases peregrinas, frases inolvidables)—«Demasiada consideración tengo».

No quisimos decir más. Comprendimos que nos las habíamos con quien entendía poco lo que hablaba y menos lo que ejercía, y continuamos sentados principiendo a oír a los actores.

Y se marchó el apesentador.

Entonces comenzamos a meditar lo que había ocurrido y exclamamos: ¿Quién ha enviado a ese hombre a nosotros? Porque él debe haber venido instigado por otro de más autoridad.

Y cavilamos, cavilamos mucho, hasta que a la postre nos digimos: ¿Será el Presidente? ¿Será Francisco Samper «el Moreno», ese que dicen que es Presidente del Circo-Teatro? Y dudamos, pero una voz parece que nos decía: Sí, es él, no veis que se encuentra mortificado por un telegrama?

Pero no queríamos creerlo porque ya se le dijo a este hombre que se rectificara, que se le daría una satisfacción honrosa.

Y terminó el acto teniendo las localidades compradas, pues lo hicimos acabado el incidente.

Entonces vimos al Presidente y como miembro *nec pluribus impar* en el Circo, lo llamamos y le contamos minuciosamente lo sucedido. Si mal se portó el *criado*, peor se

(1) Véase el número 7.

portó el señor. Nos contestó una incorrección, nos dijo que «vaya una cosa por la otra». (La otra es la del telegrama). Por más que le dimos explicaciones de que la otra cosa no tenía nada de particular, puesto que fué un error y que estaba rectificado, él, terco, ratificaba se excitaba, y en seguida supusimos autor de lo del aposentador. Además, si no lo es, no necesitamos que nos lo diga. Tenemos derecho a pensar y creer lo que tengamos por conveniente.

Pues bien; como no podemos exigir a nadie y menos al «Moreno», un intelecto claro, despejado, aceptamos sus palabras y ce fini. Vimos otro acto y salimos por una de las puertas laterales, al objeto de hablar con apreciables amigos nuestros, propietarios del Circo-Teatro.

Y en el zaguan conversamos con ellos, les contamos las anomalías llevadas a cabo aquella noche, y cuando más tranquilos estábamos todos, se nos acerca un municipal y con palabra dura, sin ruego ni favor, nos manda callar, alegando que se oía desde dentro nuestra conversación: Le contestamos que estábamos en la calle y no alteráramos el orden y con cara de pocos amigos nos dijo que cumplía su obligación.

No queremos denunciárselo a nuestro estimable amigo el alcalde D. Manuel Pomares, para que sepa ese guardia lo que es su obligación, pues entendemos que no vió más allá y que lo hizo sin pizca de intención.

Nuestra amistosa plática terminó cuando estaba representándose la última escena del tercer acto de «Mariana» y como la única puerta abierta en el circo era la del centro y como esa correspondía a las localidades y localidades teníamos nosotros, fuimos a entrar y el portero nos negó la entrada alegando que la contraseña no correspondía a aquella puerta.

No podía ocurrir más en una noche. Llenos de indignación por tamaños abusos, entramos a ver el final de la función teatral y aquí termina la fiesta. *Stultorum numerus est infinitus.*

La compañía Travanco es deficiente, bastante deficiente. Aparte de que el galán joven nos demostró ser una nulidad, como algunos otros actores, el Sr. Calvet, director y primer actor, tiene una voz que no se adapta a la escena, voz estentórea, ronca, que hiere el oído, y la tan alabada Srta. España, debe tener muy estropeada la boca puesto que pronuncia igual que el carece de dentadura.

Nosotros calificamos de deficiente a la compañía, porque aquí se nos presenta como notable, sino los precios rezan y como nosotros nos guiamos por los precios, puesto que éstos se establecen en relación a la categoría, damos el calificativo sincero.

Las obras puestas en escena fueron *Mariana* y *Juez y parte*.

Aun recordamos a Muñoz representar el final de «Mariana». ¡Qué diferencia!

Cartas á Juan del pueblo

POR

Un periodista incipiente

¡Cuántas cosas han pasado, amigo Juan, esta semana! Para mí, que tenemos plaga de nigro-

máticos, adivinos por intuición, profetas a la *derniere mode*, críticos adocenados, y, en fin, toda una pléyade calamitosa, que nos aburre y nos produce náuseas.

Se ha comentado cierto suelto de la sección -atírica, en el que se alude a un señor de la localidad, y como interesaba saber quién era el autor, la corte ilustre de eminencias antes citadas, ha fallado contra uno de nuestros compañeros de redacción y le ha cargado el San Benito. Menos mal que a los de esta casa les importa un comino todo cuanto se les pueda atribuir por conducto de esa plaga.

Pero lo más peregrino del caso, mi caro amigo, es que raramente acierta lo que con tanta energía afirma.

Y es que la substancia gris, el fósforo, la albúmina, se va consumiendo, y va terminando el gran poder del nigromántico, del adivino, del profeta, del crítico (?)...

Y vamos a nuestros asuntos. Estoy satisfechísimo de la atención que dispensa el alcalde señor Pomares a este periódico.

Hay para estar orgullosos, porque ¡qué pocas cosas habrán quedado sin atender de las mencionadas en estas columnas!

Si nosotros fuéramos partidarios de los bombos, estaríamos dándonos más importancia que *La Semana* (conste que no hay intención de ofender), porque eso de pedir este ó el otro arreglo al Sr. Alcalde, y conseguirlo enseguida, hace inflarse al más indiferente.

Pero nosotros somos sencillos, callados, modestos, y solamente nos limitamos a dar las gracias cuando se nos atiende.

Pues bien; como te decía, estoy satisfechísimo de ver que los acueductos subterráneos de la calle Sagasta, que denunciaba en mi anterior carta, han quedado limpios, muy limpios, lo que nos ha participado el Sr. Pomares y nosotros hemos visto con sumo gusto.

Ahora solamente me resta decir al Sr. Alcalde, respecto a este asunto, que hay un desagüero junto al Hotel «La Confianza» que no tiene rejilla de hierro ó tapadera pétreo, y que el hueco que deja al descubierto, produce caídas peligrosas, como la que presencié el martes por la noche, que un pobre ciego cayó haciéndose daño en un tobillo.

Vaya, pues, mi aplauso por el arreglo, y otro anticipado sobre la rejilla ó tapadera, que no dudo subsanará nuestra atenta autoridad.

De las fiestas de Agosto, no sé nada más que el rumor acogido por nuestro querido colega local.

Sentiría que la comisión de fiestas no variara el insulso programa que todos los años nos presenta, porque retrae a muchos advenedizos, que seguramente honrarían esta ciudad, dándole el realce que merece.

La prensa debiera tener representación en la comisión de fiestas, para entre todos, imitando a ciudades importantes españolas, redactar un programa que tuviera números de atracción y novedad, para esta población que siempre goza de los mismos festejos.

Y termino por hoy, amigo Juan, hasta el próximo número.

Sección Satírica

DE NUESTROS CORRESPONSALES
Circo Teatro 27, 11 n. (Urgente)

He averiguado que en la *plancha* y en la incorrección de la noche del sábado último, llevada a cabo en el Circo por un empleado del mismo, molestando a uno de nuestros redactores, interesóse muchísimo contra nuestro compañero, un antipático petrimetre, apodado el *Nimio Az...*, que al recordarlo nos produce asco.

¿Qué podemos decir ni hacer contra esta momia inútil, que esconde la cara y escurre el bulto? Despreciarlo y apartarnos de él, como quien se aparta de la inmunidia.

COLEGIO

DE

NUESTRA SEÑORA DE LA ASUNCIÓN

Los alumnos de este Colegio, dirigido por el Licenciado en Filosofía y Letras, D. José Pascual y Urbán, han realizado durante los días 19, 20, 21 y 22 del corriente, los exámenes de prueba de curso en el Instituto General y Técnico de la Provincia.

El resultado total, ordenado y verificado de dichos exámenes es el siguiente: 7 Sobresalientes, 19 Notables, 51 Aprobados y 6 Suspenso. Total: 83 notas correspondientes a las 88 inscripciones de matrícula.

Hé aquí los nombres y notas de los alumnos distinguidos:

Geografía general y de Europa

D. Sebastián Canales Mira-Percebal, Sobresaliente; D. Benjamín Pérez Valls, Sobresaliente; D. Rafael Espuche Martínez, Notable; D. Mariano Mollá Brotons, Notable, y D. Tomás Brotons Pomares, Notable.

Castellano

D. Sebastián Canales Mira-Percebal, Notable; D. Rafael Espuche Martínez, Notable, y D. Mariano Mollá Brotons, Notable.

Nociones de Aritmética y Geometría

D. Sebastián Canales Mira-Percebal, Notable.

Caligrafía

D. Benjamín Pérez Valls, Notable.

Geografía de España

D. Jaime Pomares Perlasia, Sobresaliente; D. Antonio Brotons Oliver, Sobresaliente; D. Manuel Pomares Sánchez Rojas, Notable, y D. Pedro Canales Mira-Percebal, Notable.

Aritmética

D. Pedro Canales Mira-Percebal, Notable.

Latín, primer curso

D. Jaime Pomares Perlasia, Sobresaliente; D. Antonio Brotons Oliver, Sobresaliente, y D. Manuel Pomares Sánchez Rojas, Notable.

Francés, primer curso

D. Francisco Torregrosa Saiz, Notable, y D. Ramón Botella Brú, Notable.

Historia de España

D. Francisco Torregrosa Saiz, Notable.

Historia Universal

D. Marcelino Sánchez Verdete, Sobresaliente.

Francés, segundo curso

D. Marcelino Sánchez Verdete, Notable.

Historia Literaria

D. Vicente Sansano Iborra, Notable.

Fisiología é Higiene

D. Vicente Sansano Ibarra, Notable.

Además, bajo la dirección del acreditado profesor de primaras letras, D. Joaquín Ruiz y Antón, han sido preparados para el ingreso en la segunda enseñanza, presentados a examen y merecido la aprobación, los alumnos siguientes: José M.^a Vicent Alvarez, José J. Orts Martínez, Emilio Pomares Perlasia, Emigdio Tormo Santamaría, Manuel Mari Morante, Vicente Galiano Antón y Eduardo Ferrández García.

Noticias locales

Escrito provechoso

Hemos recibido un ejemplar del hermoso trabajo debido a la pluma del ilustrado médico de esta localidad D. Luis Gómez Aznar titulado: «Campaña contra la tuberculosis», agradeciéndole muchísimo la atención que su autor nos ha dispensado al remitirnos este regalo.

Nosotros nos ocupamos gustosamente de estos asuntos por creer que son de vital importancia para la sociedad y no nos cansaremos de recomendar su lectura a todas las clases sociales, como así mismo estimular a todo el mundo para que contribuya a la defensa de tan terrible enemigo.

Damos las más extensivas gracias al Sr. Gómez por la distinción y no olvide que HERALDO DE ELCHE estará siempre a su lado para ayudarle en la propaganda de tan importante labor.

Nuevo domicilio

Lo tiene en la plaza del Doctor Campello, número 13, nuestro distinguido amigo, el médico cirujano D. Manuel Pascual Urbán, el que tiene el gusto de ofrecerlo a su numerosa clientela.

Cerveza fresca

Hemos tenido el gusto de probar la Cerveza del acreditado establecimiento de Jaime Valero, el «Porquerol», situado en la Gorieta.

Esta bebida está depositada en un precioso aparato de níquel de dos grifos, movido con ácido carbónico, el que hace que esté la cerveza siempre fresquisima.

Rectificamos

Las notas de los últimos exámenes publicadas en el número anterior corresponden a los alumnos del Colegio de Santa María y no al de Nuestra Señora de la Asunción como se decía.

Casa

Se necesita alquilar plan a baja con capacidad para pequeña maestranza alpargatas, por 20 ó 25 pesetas mensuales.

Darán razón en esta Redacción.

Se vende

Una buena y útil máquina de poner ojetas por el precio de 45 pesetas.

Se darán detalles en esta Redacción.

Se ofrece para dentro ó fuera de esta ciudad

ESCRIBIENTE

con veinticinco años de prácticas comerciales y de contabilidad. Darán razón en la Administración de este periódico.

Imprenta de Antonio Reus: Alicante

Fonda y Restaurant del Comercio

de la *Viuda de Francisco Román*

Plaza Mayor y Troneta, 3.—Elche.—Teléfono núm. 29
Hay carruajes á todos los trenes.

**Fábrica de Almidones de Trigo
de Francisco Mendiola Torres**

Especialidad en el almidón para la fabricación de alpar-
garas y aprestos de lonas. Precios incompetibles.
Despacho: calle San Isidro. Elche.

**Taller de Carpintería
de Francisco Sánchez Fuentes**

Elegancia, prontitud y economía.
Se sirven persianas á la medida á precios muy econó-
micos.
Gran realización de MUEBLES á precio de factura.
Plaza la Merced, 7. ELCHE

Confitería y Pastelería de Vicente Pastor

Gran sueldo en dulces y pastas de todas clases.
Especialidad en las denominadas rollos calados y me-
dinas tardes.
Todo es fresco del día.
Calle de Castelar.

**Colegio Francés, dirigido
por José Planes Campos**

En este centro de enseñanza encontrarán los alumnos
gran facilidad para aprender dicho idioma, por ser la
enseñanza verdaderamente práctica, oyendo explicacio-
nes indispensables de viva voz del profesor, muy útiles
para poder aprender con perfección.
Calle Sagasta (frente á la calle Empedrada).

Colegio de Sta. María

Dirigido por

D. VICENTE GUIRAU LATORRE

Primera y segunda enseñanza, Carreras especiales,
idiomas, Contabilidades, Dibujo y Música.

Este Establecimiento cuenta con el suficiente número
de profesores que por sus títulos y larga práctica, son
una garantía para los padres que les confíen su educa-
ción.

Se admiten alumnos internos, permanentes y externos.
Para precios y demás informes dirigirse al Director.
Obispo de Rocamora, 1, Elche.

PERSIANAS

de todas clases

Gran colección de transparentes madera en colores.
Un completo muestrario en papeles pintados para ha-
bitaciones y papeles transparentes para cristales, á pre-
cios económicos.

JOSÉ MANCHON

ELCHE

Cerámica Illicitana

Fábrica: Empalme carretera Santa Pola y Alicante.
Despacho: Merced, 18.

Segura, Quiles y Compañía, S. en C.

NOTA DE PRECIOS de la obra puesta en la fábrica,
pago á contado sobre pilas.

Teja 1.^a llana ó francesa, 100 pt. s. millar.—Id. 2.^a, 80.
—Id. 3.^a 50.—Id. redonda ó árabe, 40.—Bols de 12 por 14
por 4 centímetros, 125 ptas.—Ladrillo hueco 3 por 14
por 28, 30 id.—Id. id. 5 por 14 por 28, 42,50.—Id. id. 7 por
14 por 28, 60.—Bovedilla 5 por 28 por 40, 125.—Ladrillo
de terrado 14 por 28 32,50.—Id. de piso 14 por 28, 37,50.
—Atoba ordinaria 14 por 28, 27,50.—Atoba ordinaria 5
por 14 por 28, 50.—Losetas triple compresión, 18 por 18,
50, especiales para pavimento.

ADVERTENCIA.—Por un pequeño aumento según
la clase de obra que se pida, nos encargamos de poner los
generos en la obra, tanto dentro como fuera del casco de
la población, así como sobre vagón. Entendiéndose siem-
pre pago á contado en la fábrica.

Esta nota anula las anteriores.

Viuda de Rico

Casa de Huéspedes

Esmerado servicio, prontitud y econo-
mía
Plaza de Abastos—Elche

La Union y El Fenix Español

Compañía de Seguros reunidos. Se-
guros contra incendios y sobre la vida.
Agente en Elche:

Rogelio Fenoll Tari

Plaza Mayor, núm. 11.

La Mutual

Franco-Española

Sociedad de Previsión y Caja de Ahorros
Popular

Función bajo la inspección del Estado
Domicilio social: Paseo de Recoletos,
núm. 3, Madrid

Representante de partido con jurisdic-
cion en Elche y Novelda

Francisco Aznar Gómez

Corredera, 8, Elche

Confitería y Repostería

de Alfredo Beltrán Sempere

Especialidad en torradas, bizcochos,
pasteles, turrónes, caramelos y pastas
varias.
servicio puntual y esmerado.
San Jorge, 5.

Viuda de Miguel Biosca

Septúveda 162.—BARCELONA

Gran fábrica de curtidos

Especialidad en suelas y palmillas.
Representante en Elda y Elche:
ADOLFO FENOLL LEYZA — Elche

La Union y El Fenix Español

Compañía de Seguros reunidos.
Seguros contra incendios y sobre la
vida.—Agente en Elche:

Francisco Gil y Latour

Puente Ortices

Platería y Relojería

de José Clement y Candela

Grande y variado surtido en lentes
y cristales de roca.
Calle Salvador, número 16.

Tejidos y Pañería

Especialidad en géneros
blancos y negros

J. Martínez Candela

Salvador, 1

LA CONFIANZA

Gran Hotel de José Bernad Valero

Sagasta, 2 Elche. Teléfono número 16.—Servicio de ca-
rruajes á todos los trenes

J. ARRONIS GARCIA

Colonial, comestibles y curtidos al por mayor y me-
nor.

Representante en depósitos de varias y acreditadas
casas.

Chocolates de Francisco Brotons, Elche.
Hornos para alpargatas y cazado, de Ildro Aguado
e Hijo, Elda.

Suela y Palmilla, de Ferrer y Compañía, Igualada.
Lonas para cazado, de Joaquín Arimón, S. bade'l.
Suela Bda. Imperial, de Hijos de Juan Vitiación, Vi-
llalón.

Despacho: Troneta, 20. ELCHE



Agencia General

de Transportes

FRANCISCO VISCONTI MORATA

Paseo de los Mártires, 88. Alicante

Comisiones, Consignaciones, Embarques, Despachos de
Aduana. Servicio combinado de domicilio á domicilio.
Agentes en Barcelona, Sres. SUREDA y ROIBOSA,
Plaza Psalico, 2

D. R. BUXÓ LABORI, Paseo de Colón, 7

Hierros, Aceros, Ferretería y Carbones

ADOLFO FENOLL-Elche

ARTICULOS PARA OBRAS: Además de las exis-
tencias conocidas admito encargos de viguetas y armatu-
ras acero, jásenas, columnas, tubos de desagüe y cuantos
artículos en hierro, acero y demás metales se puedan ce-
sear.

Representaciones de importantes casas de Barcelona,
en artículos sanitarios y de lujo como cubetas, inodoros,
lavabos, lavamanos, urinarios, bañeros y depósitos auto-
máticos de hierro, grifería y demás accesorios; en Fun-
istería y Calefacción: cocinas económicas fijas y portá-
tiles con horno calentador y hogar, depósitos para agua
caliente, armarios, hornos, estufas y otros.

ARTICULOS PARA CARRUAJES: Desde el eje
mueble y balistas hasta el volante niquelado, varas y ar-
quillas haya, faroles, etc.

MAQUINARIA: Representación de la casa Danisans
de Barcelona, gran fábrica de máquinas y herramientas
para industrias y talleres: de recortar, curvar y taladrar,
punzonar, aserrar, escopiar, torneear, tensar, presionar,
y otras divers.

Hay catálogos con precios y diseños de todos estos ar-
tículos.

ARTICULOS VARIOS: Bidas c. dens, pala, zapapi-
cos, espino, telar de alambre y latón, p. omes precinto, ten-
sores, balanzas, bascuas, pesas hierro, tornillos, grampio-
nes, remaches, instrumentos para carpinteros, toda
clase de herraje para puertas y ventanas. Chapas de hier-
ro, plomo, zinc, latón y galvanizadas. Tubos para baja-
da de aguas, retretes y emparrados y otros muchos arti-
culos, que á medida que el público me favorece con sus
compras, voy surtiendo este establecimiento.

Dositeo Climent

Establecimiento de Paquetería, Mercadería, Quincalla
Bisutería y Novedades.
Calle del Salvador, número 4.

HERALDO DE ELCHE

Periódico independiente

Sr.